
2023.07.16 講題：那「不知道」的信心 

經文：約翰福音 11: 32-44 講員：鄧珮雯傳道 

 

感謝恩雨堂主任牧師的邀請和弟兄姊妹的關愛，今日我可以返娘家分享訊

息。很感恩在此見到很多熟悉的面孔，感覺好像回到童年時；亦見到有些

新面孔，感恩恩雨堂有所增長，在此為主建立生命。 

 

最近三個月我參與過不少葬禮，過世的有些是我親密的朋友、或是朋友的

父母親、亦有資深的教友，年輕年長的也有。我站在台上看見出席的人有

不同的感受：有些是掛念死者的面孔，他們有人內疚懊悔自責，覺得愛得

太遲，不夠孝順，做得不夠好；亦有些是逝者完成世上的工，可以無憾見

主。不論是任何葬禮儀式，總會看見大家流露不捨之情。有信仰的人知道

只是暫別，為何我們仍會傷心？因為死亡很真實，人人不能幸免，亦有很

多的「情」令人不捨得。曾有基督徒問牧者在安息禮可否哭？絕對可以！

這個哭不是沒有盼望，而是一份不捨之情，上帝賜我們眼淚是流露這一份

情。生命是會消逝，是必然的，讓我們更珍惜與人的關係；可惜人未到死

的一刻仍是不會悔改，每日我們都像在等待死亡的來臨，但千萬別去到死

那一刻才後悔，還以為自己依然有時間。 

 

原本我今日約見了一位牧者，但他已不在人世，所以我心中掛念想跟他說

今天我返娘家講道，因為他的孕育和栽培，我今日能夠在人前述說上帝生

命的作為。人在不幸時很想上帝出手阻止，我也很想這位牧師別那麼快離

世，因我覺得他還有很多未完成的事，但不幸是事實，基督徒也不能倖免。 

 

今日我們讀約翰福音第 11 章的經文，敍述拉撒路病重的消息，當時兩位

姐姐馬利亞和馬大，她們當然想耶穌出手阻止叫弟弟拉撒路不用死。兩位

姐姐認為耶穌都不想他所愛的人（拉撒路）死去，很強烈的請耶穌叫弟弟

不用死；但拉撒路終於死了，「不幸」沒有被阻止，她們的心情難以釋懷。



弟兄姊妹今日有沒有什麼事情令你未釋懷？為何主在一些事情上沒有出手

幫助你？ 

 

很多的 「知道」阻礙我們對主的信心 

很多的「知道」其實阻礙了我們的信心。在人生的歷程裡面我們很多事都

「知道」，「知道了卻無能為力」是最可怕的。例如我們知道將會迎接一

個不治之症、婚姻破裂、將要失業，有時知得太多是好的嗎？「知道」阻

礙了我們的心情，失卻了對主的信心。為何我會講「知道」，看看馬利亞

和馬大對耶穌的說話，就知道兩姊妹有很多的「知道」，以致她們那時對

耶穌有所埋怨。第 11 章 32 節馬利亞俯伏在耶穌面前，說如果主早些來她

弟弟就不會死，馬利亞知道「弟弟死了」是一個事實；第 11 章 39 節另一

個姐姐馬大的「知道」：主啊，我弟弟現在必定臭了，因為他已經死了四

天，這是馬大和馬利亞向耶穌表達她們的心痛。弟弟死了是事實，死了的

人不能復生，正如我所敬愛的牧者死了不能復生。當我們面對患難，很想

耶穌出手，但有時是這些「知道」阻礙了我們對主的信靠。之前經文記載，

馬大和馬利亞有派人通知耶穌祂所愛的人病了，但祂仍沒有立時動身，很

多人都不明白為什麼，耶穌令馬大和馬利亞失望了。耶穌有令你失望嗎？

耶穌沒以我們的想法去滿足我們，耶穌沒有在馬大和馬利亞預期的時間內

出現；患難沒有被擋住、痛苦不能被解釋。記著別為苦難定義，除非我們

能超越失望與不幸。上帝愛世界上所有受造之物，敬虔愈多不等於幸福愈

多，而是信仰有多強你的盛載就有多重。 

 

我是一個牧養小孩子的牧者，想跟大家分享一個經歷：試過牧養一個我不

知如何安慰的家庭，一對現時小學五年級的孖女家中有一位癱瘓的媽媽，

媽媽經歷過懷著孖女的辛苦，更在生產的一刻中風。自孖女懂性以來，媽

媽從沒跟她們說過一句話，因她只能坐在輪椅上點頭和哭。我應該怎樣安

慰這個家庭呢？孖女會問為何我的出世令媽媽癱瘓？但另一角度想她們有

一個特別的媽媽，每時每刻都與她們同在，不像其他小朋友的媽媽忙這忙

那，總不在身旁，原來陪伴是最大的愛。 

 



這段經文還有一段很難明白的地方「耶穌哭了」，耶穌根本不需要哭，因

為祂會叫拉撒路復活。其實耶穌的眼淚是為拉撒路及當時的蒼生而流，因

為他們面對死亡時無能為力。上述孖女的經歷還有延續，每次我與她們見

面都是抱著她們一起同哭，這樣不會令她們覺得自己特別軟弱，只有讓她

們被明白被理解。拉撒路死了沒有人比耶穌更難受，祂創世造人見到他們

漸漸步向死亡，祂怎會不痛心？因此耶穌的救贖帶給人希望。以上所講都

是我們的「知道」，存著很多理性的分析。 

 

卸下「知道」、容下生命的「不知道」 

第二方面，我們要學習卸下生命中很多的「知道」，容許生命中的「不知

道」，這是不容易的功課，現代科技令很多人的問題得以解決。馬利亞和

馬大當時傷心痛哭，她們眼前的「知道」已經不再是她們的依靠，她們只

能選擇「不知道」；主來了， 她們不知道祂在做什麼，卻選擇繼續與主有

關係上的連結、信心的投放、帶著充滿憐憫的情，這個不知道所產生出的

悲憤令我們看見生命有連結，喚醒退縮的信心。沒有人知道自己何時離開

世界，為何大家仍然選擇相信？耶穌稱讚那些未曾看見就相信是有福的！

我們每一位都是有福的！祂留下寶貴的聖經給我們查考研讀，這段經文不

只是記載拉撒路復活的神跡，還有是描述人對不幸事情的應有態度，亦描

繪著人的信心和上帝的關懷。上帝有祂的主權，祂是主，我們是僕，我們

怎可吩咐上帝去跟我們的方式做事？拉撒路出來後的人生不一樣了，上帝

要他親證耶穌救了他。 

 

你有被耶穌救過嗎？病得醫治，迷茫找不到工作並非小事，生命中很多東

西不是必然的，所以人要懂得感恩。今日上帝要再次更新我們的生命！災

難令人迷惘，突如其來的不幸令人不知所措，我們要帶著信心向主說「只

有祢可以救我」，上帝必然會用最適當的方法去救治你。真正好的醫生，

不是單單醫好人的身體，要記得自己的初心，不論你是任何行業（教師、

傳道人、家庭主婦）也要記得自己的初心，信主的人有愛你的主，有源源

不絕的愛，生命能發出愛，付出愈多，收獲就會更多。 

 



將來我們在天家可見到拉撒路，有永生生命的福氣。現在我們怎樣活出永

生的生命？教會有關懷、有愛、有扶持、有同行，這就是天堂，不用讓人

死了才經驗天堂的好處。今日就經驗天堂的好處吧！馬大和馬利亞當日由

悲變喜的心情實在難以形容。今日我們有太多的「知道」，太多的知識衝

昏著頭腦，令我們忘卻了基本的生命意義，將這些「知道」全部交給耶穌，

回復小孩的樣式：什麼都 「不知道」，能夠全然依靠祂，去需要耶穌，回

應主好好表達愛，我們也很需要耶穌給我們依靠，依靠祂的大能大力做剛

強的人。 

 

不是我的外表有多剛強，而是我的內心有多強大；我們的外表有光芒，是

因為能反照耶穌的光！讓我們將生命交給主掌權，放下自己的「知道」，

容許自己生命中有「不知道」，投靠這位全能的上帝，我們必定有出人意

外的平安！ 


